

Un estudio señala como inevitable que en el 2015 haya este número de pensionistas en el Vallès Oriental

El día en que habrá 65.000 jubilados

JORDI ABAYÀ

Llegará un día en que en la comarca del Vallès Oriental habrá 500 abuelos con cien años a sus espaldas. O sino, casi. Será apenas dentro de unos años, en el 2015. Una proyección demográfica del Institut d'Estadística de Catalunya, a partir de los datos del 2001, señala concretamente que dentro de una década la comarca contará con 560 personas (391 mujeres y 169 hombres) que superarán los 95 años de edad. La misma proyección pronostica que en aquellos momentos la actual población de 350.000 personas - según el censo del 2004- se habrán convertido en 478.349. Es decir la comarca, por primera vez, estará a las puertas del medio millón de habitantes. La anécdota feliz de los casi 500 centenarios, sin embargo, será la punta del iceberg de una auténtica revolución social que se avecina. Por aquel entonces, la comarca puede tener 116.600 personas de más de 55 años, de los cuales 65.590 superarán los 65 años. De estos más de 20.000 estarán por encima de los 75 años...

CAMINANDO HACIA LA VEJEZ

Esto será si se mantienen las actuales pautas de crecimiento de la población guiadas por una fecundidad mediana, una tendencia a la esperanza de vida más elevada y un alto nivel de emigración. Es lo que llaman la proyección alta o tendencial de la actual situación. Obviamente, no es ésta la única proyección demográfica posible ya que cualquiera de estos elementos puede variar. En el caso de que la emigración fuera a la baja, también para el 2015, la población de la comarca podría situarse en las 423.236 personas. En este caso se calcula que la población de más de 64 años rondaría entonces los 60.000 individuos, mientras que la población de más



Xavier Solanas

La imagen de las personas jubiladas está cambiando muy rápidamente.

de 55 estaría en los 108.000. En ambos casos, hacia el 2025 la comarca superaría la cifra de los 100.000 jubilados.

Ambas proyecciones son recogidas por el geógrafo y profesor de la UAB, **Antoni Ramon**, en un monográfico so-

El envejecimiento, un éxito de nuestra sociedad

El estudio del Observatorio del Vallès Oriental huye en esta ocasión del tratamiento del envejecimiento como un problema. Es habitual que cuando hablamos de ancianos lo liguemos a conceptos como personas improductivas, personas dependientes o carga social/familiar. Al contrario, se señala esta situación que puede llevar a que en unos años haya 60.000 jubilados como un "éxito" de nuestra sociedad y se presenta este sector social como un grupo emergente en el terreno económico. El observatorio, al fin y al cabo, realiza estos estudios para conocer las tendencias que mueven la economía comarcal en la actualidad o las que la moverán en el futuro inmediato.

La razón de este optimismo es que "los nuevos jubilados" cada vez tienen menos que ver con las imágenes que guardamos de la denominada "tercera edad" como personas con escasos recursos y que llenan los casales para jugar partidas de dominó. El estudio señala que cada vez son más las personas que envejecen en plenas facultades y con grandes niveles de independencia física y económica, que siguen siendo un puntal de sus familias y que por lo tanto cabe plantearse, incluso en los términos más economicistas, este sector como "un recurso que no nos podemos permitir perder o despreciar". Los "nuevos jubilados" entran en una nueva edad dorada: tienen recursos económicos y tienen tiempo libre. Entonces se convierten en unos grandes consumidores de toda clase de productos culturales, de ocio, viajes, etc. El sueño de cualquier vendedor.

ESTUDIO

Una proyección demográfica pronostica que el Vallès Oriental puede acercarse al medio millón de habitantes en el 2015

bre el envejecimiento demográfico publicado en el último número del Informe de l'Activitat econòmica i el mercat de treball del Vallès Oriental, editado por el Consell Comarcal. La conclusión es que apliquemos un modelo u otro de crecimiento de la población de la comarca, nos encontramos con una misma realidad: la comarca camina irreversiblemente hacia un aumento progresivo de la población de mayor edad, hacia un "envejecimiento demográfico". Un fenómeno completamente nuevo. Y ello tendrá muchas repercusiones en un gran número de ámbitos. Para empezar, los gestores públicos deberán tomar buena nota de lo que ello representa en términos de necesidades de servicios asistenciales o sociales para este sector. No tanto en construcción de infraestructuras - que también como de adaptación a las nuevas necesidades.

La comarca del Vallès Oriental, por el crecimiento registrado en los últimos años a partir de la llegada de personas procedentes de otras zonas del ámbito metropolitano, de España o del resto del mundo, es una comarca con un perfil demográfico "rejuvenecido" actualmente. Al menos en relación a su entorno inmediato. Si en Catalunya en estos momentos la población de más de 64 años se sitúa en el 18% del total, en el Vallès Oriental este porcentaje está sólo en el 13%. Estas diferencias, sin embargo, se matizan cuando se contempla el elevado número de personas de más de 55 años y que, en la próxima década pasarán al estado de vida "inactivo".

La razón fundamental de este cambio en la pirámide demográfica se explica en la evolución que ha experimentado la esperanza de vida. En Catalunya, en estos momentos, los hombres viven hasta los 76 años de media y las mujeres hasta los 82'60 años. Esto implica que la mayoría de personas superarán, como mínimo, en más de una década la edad de jubilación.